

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
 FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14 ptas.
 EXTRANJERO: Trimestre, 10 pesetas; semestre, 18; año, 35.
 El pago será adelantado

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
 Esquelas mortuorias, según muestrario.
 Comunicados y remitidos, desde 0'25 á 25 ptas. línea.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continua el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.— Dos ediciones
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

Nuevo Colegio-Convento EN PITILLAS

Llegada del Obispo

Día de fiesta grande y hermosa, fué el día de ayer domingo, en la laboriosa villa navarra.

El acto de la inauguración del Convento-Colegio, dirigido por RR. MM. Jesuitinas, costeado á expensas de nuestro ilustre paisano el virtuoso Prelado de las provincias Vascongadas Ilmo. Dr. D. José Cadena y Eleta, constituye una fecha memorable para los pitillenses.

A las nueve y media de la mañana llegó á Pitillas el Obispo de Pamplona, dispensándole el pueblo todo, un cariñoso recibimiento, al que se unió un inmenso gentío llegado de los pueblos cercanos.

Por numerosísimo público fué acompañado hasta la casa parroquial, donde tuvo el honor de ofrecer sus respetos á S. I. en representación de este periódico.

La misa

Verificóse á las diez y media en la parroquia de San Pedro; cantándose la misa en memoria de Eslava por la notable capilla de San Pedro de Olite, dirigida por el bajo don Demetrio Lerga, del Orfeón Pamplonés. La ejecución fué admirable, como cumple á tan expertos ejecutantes.

El Ilmo. Prelado de Pamplona pronunció un sermón elocuenteísimo que dejó profunda impresión en el auditorio, que acudió al acto en tan crecido número que no todos pudieron hallar espacio en el templo.

La función religiosa terminó después de medio día, y fué tan brillante como solemne.

Los nuevos edificios

En compañía de mi bondadoso y simpático amigo don José Iriarte y los amabilísimos Angel y Pepe Remacha, sobrinos del sabio prelado de Vitoria, dirigíme á la nueva casa-palacio de este.

Allí tuve el honor de ser recibido por el Ilmo. Dr. Cadena y Eleta á quien transmití el respetuoso saludo de El Eco, junto con mis humildes respetos, teniendo ocasión de escuchar de labios del virtuoso prelado frases de afectuosa consideración y de cordialidad exquisita que nunca agradeceré bastante.

Tuve ocasión, que amablemente se me proporcionó, de admirar la nueva casa del Prelado, que á la severidad y al gusto propios de quien tan elevado cargo ejerce, une todos los atractivos de una bella y hermosa construcción.

Este edificio es obra de los notabilísimos arquitectos de Vitoria señores don Julian Apraiz y don Javier de Luque, como también lo es el nuevo colegio-convento que con tanta generosidad ha donado á su pueblo natal el meritisimo Dr. Cadena y Eleta.

Este último edificio es ámplio, esbelto, tan bien orientado como dispuesto para todos los servicios á que ha de consagrarse. Los que han sabido alcanzar justo premio al trazar los planos de una catedral soberbia, forzosamente habían de salir triunfantes en el empeño de levantar un Convento-Colegio, por muy completo que este fuera. Y así ha sido; los Sres. Luque y Apraiz cuentan con una nueva ejecutoria de su talento, y el pueblo de Pitillas, al par que con el tangible testimonio del amor de uno de sus hijos más ilustres, con un edificio soberbio que llena por completo holgadamente todos los benéficos y hermosos fines á que ha sido destinado.

Detalles

A las dos de la tarde sirvióse á las autoridades é invitados un espléndido banquete en las amplias salas del Convento-Colegio.

Las RR. MM. Jesuitinas, admirables de bondad y de afectuosa solicitud, se cuidaron de que nada faltase en tan animado acto, en el cual reinó la más sana alegría, y versaron los comentarios todos sobre la caridad inagotable del Obispo de Vitoria para con sus amados coterráneos.

La afluencia de forasteros ha sido grande, notándose á muchos de Pamplona.

Entre otros, que no recuerdo ahora y luego no se tome en cuenta la omisión, en estas notas tomadas al volar de la pluma, tuve el gusto de saludar á los señores de Revestido, lindísimas señoritas María del Pilar Iturralde, Carmen Iriarte, Mercedes de Miguel, señoras Angeles Villar de Gamito, Candelaria Villar de Gomez, Angel y Pepe Remacha Gavilondo, Blas Iriarte.

Para el simpatísimo Iriarte, así como para su respetable y bondadosísima madre, guardó el recuerdo de atenciones y bondades exquisitas, que por lo inmerecidas, agradezco doblemente.

Y séame permitido cerrar estas líneas renovando una entusiasta felicitación al precioso pitillés Dr. Cadena y Eleta, que tan heroicamente sabe ganarse el amor y el respeto de todos.

Pitillas 25 Octubre 1909.

El Sr. Perez Moso

Leemos en «El Mercantil Valenciano del día 23:

«El Sr. Perez Moso seguirá al frente del gobierno hasta 24 horas después de ser nombrado el que haya de sustituirle, pues considera bastante este tiempo para que llegue á Valencia el nuevo gobernador.

Ayer recibió la visita de muchas personalidades, tanto del partido conservador como del liberal.

Hablando de su gestión en este gobierno y dirigiéndose al Sr. Canavillas, le dijo sonrien-

do que no se marchaba de aquí sin que Cepeda le dé un certificado acreditando que los católicos están satisfechos de él como gobernador, y le consideran como perfecto católico, apostólico, romano.

«Este certificado—añadió—me servirá para sincerarme en mi tierra, donde estoy considerado como anticlerical furibundo.»

Dijo, además, que mientras ejerza el cargo procederá como hasta ahora, para mantener el orden y evitar ó corregir toda suerte de extralimitaciones imponiendo multas, considerando que éste es el mejor sistema cuando se aplica con justicia y sin contemplaciones de ningún género.

Hasta la fecha deja cobradas, desde el mes de agosto, 11.115 pesetas de multas y 7.365 pendientes de pago.

De estas sumas podrá hacer efectiva la tercera parte el nuevo gobernador y repartirla, como él ha venido haciendo, entre sus subordinados, para que sirva de estímulos.

Nuestro estimado y particular amigo el Sr. Perez Moso es también de los navarros que más prestigiosa y honradamente intervienen en la política gubernamental.

Su farga y acertadísima gestión en un gobierno civil tan complejo como el de Valencia, el general sentimiento con que la gente de orden le ve alejarse de una localidad donde tanta fuerza poseen los elementos radicales, es prueba elocuente del acierto y del civismo de nuestro distinguido paisano, que ha sabido hacerse acreedor á la consideración y al respeto de amigos y adversarios.

Del día

El sábado estalló en Zaragoza una bomba y fué hallada otra con un letrero que decía: «Por Ferrer».

El domingo se celebraron en Madrid y en otras capitales manifestaciones contra lo más brutal y sanguinario de la España tradicional, según Rodrigo Soriano.

Para Soriano y otros por el estilo, lo más brutal y sanguinario del Gobierno conservador ha sido perseguir y castigar el terrorismo.

En la manifestación de Madrid hubo gritos como estos: «Abajo el de los pantalones á cuadros! ¡Muera el dictador de Mula! ¡Que no vuelvan á ir y además...»

Con gritos y actos que tan profundo sentido político demuestran, que tan admirablemente reflejan el conocimiento del problema social, es de creer, que habremos adelantado no poco en la escala de las naciones á la moderna.

¡Muera el de los pantalones á cuadros! ¡Eso es todo un grito «progresivo» y «emancipador»!

Es sensible que las dos bombas de Zaragoza hayan venido tres días después de la subida al poder del señor Moret. Mejor dicho; lo más sensible es que hayan venido, pero el estallido dinamitero en plena situación liberal y horas antes de la manifestación «contra lo más brutal y sanguinario», demuestra que lo más sanguinario y lo más brutal no ha respetado el procedimiento genuinamente democrático, y que si este quiere hacer algo por España tendrá que ser tal vez tan «retrogrado» como lo fueron otros, cuando se trató de ir contra incendiarios, asesinos y perturbadores de la paz pública.

TRIBUNALES

El suceso de Torres.—Procesado absuelto.

El Tribunal popular del partido judicial de Estella se reunió ayer por vez primera en el actual cuatrimestre para ver y fallar la causa seguida contra Florian Baquedano Perez acusado del delito contra el libre ejercicio del culto católico.

Recordarán los lectores, pues á raíz del hecho dimos de él cuenta detallada, que con motivo de las funciones religiosas que se celebraban en el mes de Enero último en el pueblo de Torres, dirigidas por unos padres misioneros, se reunían en la iglesia del mismo gran número de vecinos del mismo y de los pueblos limítrofes.

Terminadas las misiones el día 17 de dicho mes de Enero, y cuando regresaban á sus respectivos pueblos unos mil vecinos á través por entre ellos el vecino de dicho Torres Florian Baquedano montado en una caballería y á cuya cola iban sueltas algunas medallas y un crucifijo.

Esto provocó las consiguientes protestas entre los creyentes, y mal lo hubiera pasado el procesado si no hubiera sido por la oportuna intervención de la guardia civil, que tras no pocos esfuerzos consiguió aplacar el conato de motín que el hecho había producido.

El juicio oral señalado para ayer había despertado gran curiosidad á juzgar por el numeroso público que llenaba la Sala.

El procesado negó que él hubiera colocado dichas medallas en la cola de su caballo.

La prueba testifical fué más bien favorable, salvo lo declarado por el testigo Pablo Lizas que aseguró que el procesado le había arrebatado una medalla que llevaba en la solapa de la americana.

Con esta causa hizo su debut el Abogado Fiscal de esta Audiencia don Leodegario de Uncoeta, y en verdad que fué un debut brillante, lleno de sabia doctrina jurídica.

Empezó con un elocuente exordio para saludar al Tribunal de Derecho, al del Jurado y al Colegio de Abogados, y después de hacer una detallada relación de los hechos, cantó un verdadero himno á la religión, puntualizando luego la responsabilidad contraída por el procesado.

La acusación, tuvo sin embargo un gran crínicamente en el defensor don Fernando Romero, que rivalizó en brillantes párrafos de elocuente oratoria forense, refutando los argumentos de acusación para demostrar al Jurado

la no existencia de un delito, sino á lo sumo una falta por haber quitado á otro una medalla.

Para completar el último periodo del juicio oral de una manera acabada y muy elocuente, hizo el resumen de las pruebas é informes el digno Magistrado don Alberto Rios, que presidia el tribunal de Derecho, el cual, en brillantes párrafos, desarrolló la afirmación de un filósofo griego que decía: «mejor se encontrará un pueblo sin suelo, que un pueblo sin religión», sin hacer apreciaciones de ninguna clase, sino por el contrario, inspirándose en el cumplimiento estricto de su deber, como siempre lo hace, siendo conciso é imparcial.

En la sesión de la tarde se hizo el resumen, el veredicto y sentencia.

Las preguntas sometidas á la deliberación del Jurado, fueron tres: la primera, relativa á si el procesado arrebató á otro una medalla; la segunda, á si había atado en un manojito de medallas y un cristo á la cola de su caballo; y la tercera, referente á si esas medallas procedían de los PP. Misioneros.

Como á estas dos últimas preguntas contestaron que no y á la primera que sí, el representante del Ministerio Fiscal pidió que se declarase el hecho falta, con cuya petición, por ser la suya, se conformó la defensa.

La sentencia fué absolutoria, pero ordenándose que se deduzca testimonio de los hechos contenidos en la primera pregunta del veredicto para que el juez municipal de Torres conozca en el correspondiente juicio de faltas.

Tanto el señor Rios, como el acusador señor Uncoeta y defensor señor Romero, fueron muy felicitados por sus compañeros por los brillantes discursos pronunciados.

A las seis de la tarde terminó el juicio oral. EME.

¡Bravo, compañeros!

No es probable que el hecho se repita. Mas por si el de ayer fuera el comienzo, el aviso de posteriores crímenes terroristas, seamos cada zaragozano un policía encargado de velar por el sosiego y el buen nombre de la ciudad que es la casa de todos.

Para lacras de esta índole, no hay remedio más seguro que una enérgica acción social, merced á la cual todos seamos parte á impossibilitar la repetición de salvajadas ominosas, como la que motiva esta impresión.

(Diario de Avisos de Zaragoza.)

Estos atentados que en otras partes se han repetido con lamentable impunidad, no podrán ocurrir en Zaragoza de aquella manera, porque si las autoridades se mostraran incapaces para rita ve hacerlos desaparecer rápidamente.

Cada ciudadano tiene un deber sacratísimo cumplir en estos casos para evitar el daño común, y ese deber, olvidado en otras partes, no se desdenará de ejercitarlo los vecinos de Zaragoza á quienes interesa en primer término el que se aleje toda sombra de riesgo y toda posibilidad de temor.

(Heraldo de Aragón.)

Esto han escrito dos colegas zaragozanos que ayer leí.

Por no haber visto El Noticiero no pude leer lo que acerca de la explosión dijo, pero no hace falta. El Noticiero habrá dicho lo mismo.

Y esto que han dicho los colegas zaragozanos merece ser sabido, porque ello indica que en Zaragoza no trabajarán impunemente los anarquistas, ó los abstrusos instrumentos de los terroristas.

Dicen los periódicos de Zaragoza que ante el peligro común cada zaragozano debe ser un Policía, y decir eso en Zaragoza es sentar una afirmación terminante, porque si se reconoce que existe ese deber, los zaragozanos serán agentes de la Policía para perseguir á los perturbadores de su tranquilidad, que siempre ha sido en tierra aragonesa culto de héroes el cumplimiento del deber.

Allí donde la Policía del Estado falte, allí donde esa Policía necesite cooperación habrá siempre zaragozanos nobilísimos que servirán á la justicia, y se sirve á la justicia no amparando á criminales, aunque no sea más que con la indiferencia.

Si los terroristas han tenido el propósito de extender por España su campo de operaciones, si tienen el propósito de ir, como tromba, por toda la península, deteniéndose antes en las más cultas y progresivas ciudades de España, el terrorismo no será nada ni podrá cumplir sus acuerdos adoptados al amparo de encubridores glorificados luego, si todas las ciudades españolas, si todos los españoles tomamos ejemplo de esa ciudad nobilísima, y de esos españoles hijos de héroes, y todos, como ellos, recibimos honor en llamarnos Policía de la Patria, Policía de nuestros pueblos.

No podrá causar el terrorismo grandes quebrantos á Zaragoza.

Así podemos afirmarlo después de leer sus periódicos. Un solo atentado, inesperado, incomprensible, ha hecho que de tal modo se alzaran los brazos de todos los zaragozanos en ofrenda á la Autoridad, y esa ofrenda de la acción defensiva colectiva es lo único que atemoriza á los instrumentos del terror que aprovechan la noche y una calle pacífica como la de la Morería, para manifestarse; ó un balcón perdido entre millares de balcones, para asesinar.

Los periódicos zaragozanos han hecho una vez más honor y grande servicio á su pueblo diciendo:

«Para lacras de esta índole no hay remedio más seguro que una enérgica acción social, merced á la cual todos seamos parte á impossibilitar la repetición de salvajadas ominosas...»

«Cada ciudadano tiene un deber sacratísimo que cumplir en estos casos para evitar el daño común...»

¡Bravo, compañeros!

GARCILASO.

Ecos de la Montaña

LAS FIESTAS DE ALSASUA

Las renombradas ferias y fiestas de esta villa van desfilándose tranquilamente.

El feriado de ganado sin animación por ausencia de semovientes y compradores.

Las transacciones escasas y á precios altos.

Las barracas donde los comerciantes exponen sus géneros, son más numerosas que en años anteriores, pero se quejan de la poca venta.

Los trenes de Navarra y Guipúzcoa vinieron

ayer (24) atestados de viajeros que concurrían á la feria.

El temporal de lluvias ha impedido que ayer domingo se quemara la primera colección de fuegos artificiales, presentada por el pirotécnico de Vitoria señor Larrea, colección que, según los inteligentes, es una delicada labor de arte.

El baile que la sociedad «Casino La Amistada» dió anoche, se vió concurrirísimo, tanto de forasteros como personas de la localidad, predominando una nutrida concurrencia de bellas jóvenes, que dieron al baile una nota brillante.

La banda municipal que dirige el incomparable Lasa, incansable; y no menos trabajadores los gaiteros don Eugenio Diaz y don José Moreno que, bien solos, bien en combinación con la banda, hacen las delicias de la gente joven y de algunos en cuyas cabezas blanquean las canas y no han perdido el humor, rindiendo culto á Terpsícore.

Tendré al corriente de lo que ocurra á los lectores de El Eco.

El corresponsal.

Alsasua 25 Octubre 1909.

La Diputación de Navarra

Como era de esperar, puesto que no hubo lucha, el señor Larraya resultó elegido, por gran número de votos, diputado foral por el distrito de Tafalla.

Nuestro primer organismo administrativo estará, pues, constituido por los señores don Manuel Larraya, que por razón de la edad ocupará la Presidencia, don Felix Amorena, don Ramon Lasantas, don Máximo Goizueta, don Francisco Martinez, don Lorenzo Oroz y don Joaquin Beunza.

No existe, por consiguiente, otra variación con respecto á la Diputación anterior, que la del señor Beunza, que ha sustituido á don Manuel Albistur.

Desearnos á todos el mismo acierto que hasta ahora en la árdua misión que les está confiada.

Sport vasco

En «Euskal-Jai»

El partido del domingo fué marca reñida, con el resultado de que se juegan en este frontón.

En el bando azul jugaban Olaizola y Machin y en el rojo Eizaguirre y Ucin.

Estos últimos fueron los que triunfaron en toda la línea, y es lástima que Machin tuviera casi toda la tarde el santo de espaldas, porque de no haber sido así, hubiera sido un tanto difícil predecir el triunfo, toda vez que Olaizola tuvo una tarde excelente y no solo se resistió, sino que se defendió con fortuna del pequeño Ucin, que cada día resulta como zaguero más grande.

Al principio del partido, cuando Machin jugó bien, vimos en las igualadas de los dos primeros juegos quince muy peloteados... pero después de la tercera igualada ¡magras! los rojos salieron por delante y en poco rato hicieron seguidos los seis juegos restantes.

La entrada muy buena y los catedráticos buenos también; gracias.

GALINDICUA.

La campaña en el Rif

Mejora el tiempo notablemente.

—Han llegado ya algunas embarcaciones.

—En los campamentos reina absoluta tranquilidad.

El enemigo ha debido de sufrir mucho á causa del furioso temporal.

—El campamento de Nador ha quedado definitivamente instalado en el poblado moro previamente destruido.

—Las trincheras bajas continúan inundadas, pero ya no hay peligro alguno.

—Sigue habiendo alguna dificultad en las comunicaciones con Zeluan y Nador.

—En la iglesia del Hospital han quedado instalados 300 enfermos.

—El tren llega cómodamente á la segunda caseta, pero sigue siendo necesario el trasbordo en este sitio.

—Se sigue mandando ropas y víveres á los campamentos perjudicados por la lluvia.

—A pesar de las inclemencias del tiempo, el espíritu de las tropas sigue siendo excelente.

El general Marina ha manifestado su profunda satisfacción.

—Ha llegado á Melilla el infante don Carlos con los Húsares de Pavía.

También ha venido el general Aguilera con objeto de reponerse de un enfriamiento fuerte que sufre, y que adquirió en Nador.

—Ayer en Zeluan hubo algún tiro suelto, pero nada más.

—La comunicación con la plaza es por telegrafía sin hilos.

—Dicen de Nador que los soldados recibieron con inmenso júbilo las primeras caricias del sol.

—Ha salido para la tercera caseta una sección de Caballería para proteger un convoy que salía de la segunda.

—Las bajas por enfermos entre la tropa son, afortunadamente, menores que las que en un principio se creyó.

—Los soldados han recobrado la alegría y cantan muy satisfechos de ver sol, y olvidadas ya todas las penalidades sufridas.

Se construyen casetas para los centinelas avanzados.

—Dice que el enemigo se propone atacar los campamentos altos de Nador y del monte Taúma.

No se da crédito á este rumor.

—Se han adoptado grandes precauciones para evitar que se desarrolle el paludismo.

—Han llegado 150 enfermos y un herido procedentes de Zeluan y de Nador.

Han sido trasladados en coches automóviles.

—El infante don Carlos hizo el viaje de Zeluan á Melilla á caballo deteniéndose en Nador á almorzar.

También ha regresado el señor Llorens.

—Ceuta.—Al llegar aquí la misión marroquí un periodista la interview.

Forman 60 individuos.

El jefe dijo que trae amplios poderes del Sultan para exigir á los rifenos que hagan la paz con España.

Si no quieren esto el procedimiento será distinto.

Entonces—dijo—abandonaremos el Rif y el Sultan enviará una mehalla de 10.000 hombres, 7.000 ginetes y 3.000 infantes, para reducir á la jarka.

Confía en que la misión tendrá éxito.

Recordó los momentos angustiosos á bordo del «Don Alvaro de Bazan», y cuenta, asustado aún, el miedo que pasó, pues era la primera vez que se hallaba en peligro semejante.

Lamentoso mucho de la muerte del Kaid Selan á quien arrebató una ola.

Con el Kaid se fueron al mar 20.000 duros que llevaba para los gastos de la misión.

Los llevaba encima.

También llevaba y desaparecieron cartas y otros documentos de interés, y una arquilla con los sellos de cera de la Embajada.

Desear llegar cuanto antes á Melilla para comenzar las negociaciones.

Todos vienen muy agradecidos á las distinciones de que han sido objeto por parte del comandante, oficialidad y tripulación del barco.

El Kaid muerto era hombre muy influyente y culto.

Hablaba el francés, el inglés y el español.

—Tánger.—El Califá de Alkazar-Kebir, ciudad que está entre Fez y Tetuan, El Miki, que antes era odiado de Muley Hafid, pero que ahora ha vuelto á su gracia, ha cometido grandes atrocidades.

Ha detenido á un español, á un francés y á un inglés.

Sus fuerzas saquearon las casas de los tres y otras varias.

El Miki ha vuelto á la gracia del Sultan mediante entrega de dinero, y Muley Hafid autoriza todas estas barbaridades con las cuales no está conforme el pueblo, que pide la intervención de Europa contra el Sultan y contra el Miki.

(De nuestro listin de ayer.)

Ecos de la Ribera

LA ADORACION NOCTURNA

Con asistencia del Excelentísimo é Ilustrísimo Señor Obispo de la Diócesis y de groño, se ha celebrado en esta parroquia la solemne inauguración de la Adoración Nocturna de esta villa, la cual tuvo lugar en la noche de ayer, en la que el Prelado dirigió la palabra á los fieles.

Hoy, á las cuatro y media, se ha celebrado la misa solemne, por S. E. y á continuación la procesión por las calles de la población con asistencia de 19 banderas y de la mayor parte del vecindario.

Se han disparado infinidad de cohetes y las casas aparecían engalanadas, y con iluminación durante la noche.

El corresponsal.

Lodosa 24, Octubre, 1909.

Pamplona hace 30 años

EL ECO DE NAVARRA

del 26 de Octubre de 1879.

al mediodía en la plaza de la Constitución donde se formó un animado paseo.

El gremio de zapateros celebró ayer con gran animación la fiesta de su patrono San Crispin.

Por la mañana honraron al Santo con una solemne misa en la iglesia de San Lorenzo y por la tarde se dedicaron al dulce entretenimiento de cazar pájaros, según tradición costumbre, y merendar frugal y alegremente.

Por la noche, de regreso del campo, alegraron las calles a su paso con la gaita que les acompañaba.

Anteayer celebró la Comunidad de religiosas Dominicas de esta ciudad con la solemnidad de costumbre la función que anualmente dedica en honor de la Virgen del Rosario.

La concurrencia de fieles fué más numerosa que en los años anteriores, pero no tanto como mereció el notabilísimo sermón que formó la parte más importante de dicha solemnidad.

Estaba encargado de exponer la divina palabra el R. P. Roberto Redal, dominico de la Residencia de Bearin, y muchas personas, recordando la elocuencia que dicho orador sagrado reveló en dos triduos predicados en San Saturnino, acudió á escucharle, confiando en oír otro discurso brillante.

Y así sucedió, pues el joven dominico navarro pronunció un sermón importantísimo lleno de bellezas oratorias.

Con magistral acierto formó una hermosa antítesis entre las doctrinas y los terribles efectos morales y materiales del racionalismo, engendradora de las pasiones más funestas, y las enseñanzas y virtudes que nacen de la práctica del Santo Rosario.

En el desenvolvimiento de tan interesante y oportuno asunto utilizó el docto orador la filosofía y la historia, una dialéctica contundente y las galas retóricas, avalorado todo ello por un celo ardiente.

En una palabra, el P. Redal no solo confirmó sino que acrecentó la fama que como orador sagrado había alcanzado con su anterior predicación en esta capital.

Han presentado la dimisión de sus respectivos cargos en «La Actividad» don Mario Ozcoidi, don Tomás Altoaguirre y el señor Marquinez.

«La Epoca», publica un artículo que titula «Contrastes».

En él dice que en 1907, el señor Maura presentó la lista de ministros á la una de la tarde y á las cinco celebraron consejo y á las dos horas y media estaban firmados todos los nombramientos de alto personal y gobernadores civiles de provincias.

Este gobierno—dice—lleva cuatro días de poder, ha celebrado dos Consejos larguísimo y todavía tiene á España sin gobernadores civiles, y sin saberse fijamente cuando los tendrá.

En el próximo mes tendrá lugar el matrimonio de la encantadora señorita Teresa Losada y García Villarrar, hija de la marquesa viuda de los Castellones, con nuestro amigo don Luis Urquijo y Ussia, muy conocido en esta provincia é hijo menor de los marqueses de Urquijo.

En el expediente de oposición del interesado un título de Licenciado en Medicina y Cirujía, expedido por la Universidad Central á favor de don Aureliano Gallano y Vengoechea.

Puede decirse que hemos entrado en invierno á juzgar por el frío y lluvia de estos dos últimos días.

Han desaparecido ya los sombreros de paja y se ven muchos gabanes de invierno.

Encargamos muy eficazmente al guardia municipal de servicio en el paseo de Sarasate vigile á las horas de entrada y salida en las clases nocturnas del dibujo á algunos de los jóvenes que á las mismas asisten y que se entretienen no solo en confundir algunos portales con los retrates, sino en poner letreros indecentes en las paredes y colocar un cartelillo en otro portal con una inscripción referente á Ferrer.

Hoy y mañana á las diez y media se celebrarán en la Santa Iglesia Catedral funerales en sufragio del alma del M. I. señor don Florencio Irujo, canónigo dignísimo que fué de la misma (q. e. p. d.).

El día 28 y no el 25, ayer, como por error dijimos, se celebrarán en la Audiencia los exámenes de aspirantes á Procuradores, cuyos nombres y tribunal calificador detallamos en nuestro número anterior.

Han comenzado en Zaragoza las oposiciones á escuelas elementales de niños, habiéndose presentado 78 opositores de los 180 que lo habían solicitado.

Comunican de Viana que el miércoles último ocurrió una fatal desgracia.

Encontrándose el vecino de la misma Tomás Soto en la cocina de su casa asando pimientos, cayó al fuego, quemándose las ropas y pereciendo abrasado. Se supone que la caída fué producida por una congestión.

Su hija se encontraba en el piso bajo, acostando á los niños, sin que se apercibiera de la gran desgracia hasta que las vecinas, al notar el olor, dieron aviso.

Este suceso ha producido en aquel vecindario penosa impresión.

Hoy se verá en la Audiencia ante el Tribunal del Jurado la vista de la causa seguida contra 12 vecinos de Lodosa á consecuencia del motin desarrollado en aquella villa el día 26 de Abril con motivo de la formación de los catastros.

Segun telegrama recibido por don Ricardo Samaniego, Corredor de Comercio de esta plaza y agente de la Compañía Transatlántica, el día 24 llegó á Buenos Aires el vapor correo «León XIII» procedente de la Península.

Hace un mes, al llegar á Pamplona en el automóvil que sale de San Sebastián á las 9 de la mañana, se extravió un gaban de color oscuro. El que lo tenga ó haya encontrado, se servirá entregarlo en esta Redacción.

Los empresarios de espectáculos hicieron el domingo un negocio de primera. Lo mismo el Cine Coyne del Teatro Gayarre como el Cine del Ensanche contaron por llenos todas las sesiones celebradas.

La persona que hubiese perdido un portamonedas con una cantidad de plata

puede verse con el capitán ayudante de carabineros y dando las señas se le entregará.

De viajes.—Para Valencia y otras poblaciones de la región de Levante salió ayer nuestro querido amigo don Julian Felipe, acompañado de su señora y una hija.

—De Azparren ha regresado el ilustrado sacerdote don José Zabalza.

—De Paris el conocido procurador don Antonio García Peña con su señora.

—De Olite el presbítero don Victor Suescun.

—Del Montecillo (Milagro), ha regresado la respetable señora viuda de Vidaurreta y su hija doña Guadalupe, viuda de Vertiz.

El «famoso calzado de J. Llorente, Mayor 9, es sin igual en clases ni precios. Lo compra en esta casa toda persona que quiere ir bien calzada, toda la aristocracia, lo prefieren las personas inteligentes por su agradable y esmeradísima construcción á mano, hecho todo en la misma.—Precios increíbles, sin competencia. 10-10

La benemérita de Cintruénigo ha practicado una denuncia por infracción de la ley de caza, ocupando al cazador furtivo una red y 17 pájaros.

También de Aguilu ha recogido dos escopetas á dos vecinos de Torralba y Otifiano, por dedicarse á la caza, sin estar autorizados; y la de Cascante ha recogido una escopeta que en el término de Marchante la abandonó un cazador.

Por último, la guardia civil de Huarteraquil ha ocupado á un vecino un cuchillo de grandes dimensiones.

De todos estos hechos se ha dado cuenta á los Juzgados respectivos.

Las oposiciones anunciadas para la provisión de apellanías castrenses, comenzarán el 3 de Noviembre próximo.

Han solicitado verificar los ejercicios de oposición 180 sacerdotes.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha aprobado la consignación de 1.035 pesetas destinadas á adquirir una máquina «Yos» con destino á la Audiencia de esta capital.

Se ha posesionado de su nuevo cargo de Juez de primera instancia de Tolosa don Fermin Saez Astiazu, de este territorio.

Sea enhorabuena.

Enfermedades de los ojos
Doctor Recondo, Especialista.—Consultación, 33. 1.º 96-75

Comunican de Navascués que diez pasados le fueron sustraídas de un cofre que tenía en su casa, la cantidad de cien pesetas al vecino de la misma Dionisio Iriarte é Iribarren, y practicadas las diligencias del caso por la benemérita de aquel puesto, se vino al resultado de detener al vecino de Domeño Celestino Cabal, como presunto autor del robo y al cual se le ocuparon 53 pesetas y un cuchillo.

Ha sido puesto á disposición del Juzgado correspondiente.

La comisión municipal de Fomento se reunirá hoy para despachar asuntos de trámite.

Se asfaltasen los pasos de carretera del Paseo de Sarasate al Palacio de Justicia y Telégrafos?

Uno de estos días es esperada en esta capital la compañía cómica de Montijano, que debutará el sábado en el Teatro Gayarre.

Modas parisien.—Ha regresado del extranjero con los últimos modelos en sombreros para señoras, señoritas y niños la acreditada modista Mercedes Jimenez, lo que pone á disposición de su numerosa clientela.

Domicilio San Antón 52, 3.º Pamplona. 4-3

Segun nos escribe nuestro estimado corresponsal en Puente la Reina, anteayer falleció fortalecida con los últimos sacramentos la virtuosa señora doña Sebastiana Perez de Larraya, viuda de don Manuel Gaztelu.

La finada era respetada y apreciada en aquella villa, y por eso su muerte ha sido generalmente sentida.

A su afligida familia la acompañamos en su justo dolor.

Libramientos cuyo pago ha acordado el señor Delegado de Hacienda para el día de hoy:

Don Miguel Gonzalez 197'50 pesetas; don Rafael Alcolado 1.228'30; don Enrique Ochoa 49'40; señor Director de Telégrafos 200; don Sebastian Estormés 103'75; don Evencio Ibarra 209'36; doña Aquilina Irigoyen 49'40; don Manuel Perez Ortiz 187'50 y don Eugenio Lizarraga 176.

Angela Alba tiene el gusto de participar á su clientela que despues de regresar de su viaje al extranjero acaba de recibir las últimas novedades de Paris en sombreros para señoras, señoritas y niñas, los que pone á su disposición, calle Mayor, número 42, principal. 4-4

Durante la tercera semana del presente mes han sido sacrificados en el Madero de ganados 44 bueyes, 63 terneras, 145 carneros y 188 ovejas, que han pesado 16.233'809 kilogramos.

Lo recaudado por el impuesto sobre la carne asciende á 5.471'04 pesetas.

Segun la creencia general el punto más frío del globo en cualquiera de los polos, y sin embargo, no es así. El lugar más frío de la tierra es un pueblecillo del nordeste de Siberia, llamado Verhoyansk. En aquel ambiente de hielo si se cae al suelo un hacha se parte como si fuera de cristal, y en cambio, una tabla de madera verde, se huela y se pone tan dura como el hierro.

En sus viajes por aquella región de Windt llevaba la leche convertida en sólidas briquetas, que guardaba una red del trineo. Todos los termetros se le rompieron, porque la temperatura de Verhoyansk huela el mercurio y se le puede martillar como si fuera un metal sólido, tanto que se han podido hacer balas de mercurio helado y atravesar con ellas la madera.

De una caja de botellas de vino tinto que llevaba solo para sacar unos trozos de hielo rojizo y pedazos de cristal de los cascos, pues todas las botellas habían saltado. Pero lo que más le molestó fué el no poder fumar. A cuarenta grados bajo cero se huela la ni-

cotina en el tubo de la pipa y lo obstruye, y los cigarros se huelan entre los labios.

En aquellas temperaturas tan bajas, el aliento cae á los pies de uno, convertido en una especie de polvillo blanco. El bigote constituye una tortura, porque se pone como un carámbano duro y pesado. Si se toca con la mano desnuda un trozo de metal se experimenta la sensación de una quemadura, y la piel se desprende.

La población de Verhoyansk se compone de una sola casa de chozas de barro.

Las ventanas son de hielo, por cuya razón hay que tener siempre la luz encendida.

Y aún se quejaba ayer de frío un amigo nuestro!

En el Cine del Ensanche se estrenará una película muy interesante relativa á Melilla, que comprende los siguientes cuadros:

Vista panorámica de Melilla.
El general Marina con su estado mayor.
Caballería mora.
El Gurugú y trincheras.
Moros prisioneros.
Nuestros amigos en Melilla.
Además trabajarán los aplaudidos «Novelty».

En vista de que en algunas regiones de Francia han desaparecido por completo las perdices, los cazadores piden se haga un ensayo de importación de perdices vivas de Argelia para repoblar de nuevo la caza en aquellas regiones.

A propósito de esto dice el «Echo de Orán» que en Argelia no hay más que una especie de perdiz, es decir, la encarnada, la cual no emigra.

Este año la nidada no ha dado buen resultado en vista de que los cereales y hierbas no han crecido bien y quedaron las perdices sin suficiente protección contra sus enemigos.

En Argelia se reciben muchas perdices de Marruecos de las regiones de Marnia y Oudja, donde están muy baratas, puesto que no valen más de 0'25 á 0'50 céntimos de franco la pieza al vivo. Estas perdices marroquíes tienen absolutamente las mismas plumas y el sabor que las de Francia. Resisten mucho, pero tienen miedo al frío.

Al hacer el ensayo de la importación, sería recomendable el dejarlas algunos días en la jaula, en el sitio donde se piensa aclimatarlas para que se familiaricen entre sí mismas y echar despues en el mismo sitio granos durante diez ó doce días para que no se alejen.

Pídanse las legítimas aguas de Vichy Etat embotelladas: Vichy-Hópital (estómago). Vichy-Célestins (riñones). Vichy-Grande Grille (hígado). Rehúsen las intrusiones y falsas denominaciones de Vichy. Exijase Vichy-Etat. —53

Suscripción patriótica

en favor de las familias de los heridos y muertos en la campaña de Melilla.

	Pesetas.
Suma anterior	31 733'70
Maestro y niños de la escuela del distrito de Uscarrés	12
Doña Benita Goicoechea de Felipe	100
Párroco, clero y feligreses de Arizcun	155'60
D. Benito Goñi	1
D. Felipe Goñi	1
Total.	32.008'30

LA BOLSA

No se puede decir con justeza que la Bolsa ha vuelto á preocuparse de la marcha de la política. Es verdad que desde la reapertura de las Cámaras, el mercado se había mantenido á la expectativa, y que los rumores de crisis, unas veces desvanecidos y otras acentuados, han tenido á la plaza en cierta intranquilidad. Pero interesa hacer notar las causas de esa intranquilidad, porque de reducirla á la influencia de la política, se argüiría muy poco en favor de nuestro mercado de valores, cuyo buen sentido se ha acreditado en toda la campaña veraniega.

La Bolsa se ha presentado vacilante, mientras en la cuestión política no se ha dibujado una solución. Y esa actitud suya se ha debido al temor de una interinidad que abriese un compás de espera en la resolución de los problemas pendientes y singularmente del económico.

Por esto la noticia de la crisis determinó visible retroceso; pero tan pronto como se ha visto la premura con que el nuevo Gobierno se constituía, se ha contenido el descenso y aun se ha iniciado alguna reacción. De este hecho da completa fe la lectura de las cotizaciones.

Conviene también recordar que en esa

actitud de nuestro mercado han influido otros factores. Uno de ellos es, á no dudarlo, las sacudidas que en los mercados extranjeros han sufrido nuestros valores, por virtud de manejos incalificables, cuyo efecto ha repercutido, como de costumbre, en los mercados nacionales.

Ha influido, por último, la incertidumbre existente en cuanto á la dotación de los gastos de la guerra. Circula insistentemente el rumor de que, en cuanto á recursos económicos, el nuevo Gobierno se limitará á aceptar el crédito recientemente concedido por el Consejo de Estado.

Como entre el sobrante calculado para la liquidación del presupuesto en curso y el importe del referido crédito, hay una diferencia de 18 millones, se supone que ésta será aproximadamente el déficit del actual ejercicio, al cual, mientras se enjuga con futuros excedentes, será preciso hacer frente por algún medio distinto del impuesto. Claro que el mercado se atiene á las cifras oficiales, que pudieran no alcanzarse en algunos puntos.

He aquí la oscilación de los principales valores públicos durante la semana:

4 por 100 interior pierde 0'85 y queda á 84'25.
5 por 100 amortizable: pierde 0'45 y queda á 100'60.
Acciones del Banco: pierden 5 enteros, quedando á 453.
Tabacos: pierden un entero y quedan á 385.
Cambios: han bajado 0,35 y quedan á 9'25.

Publicaciones

Se ha publicado el número 351 de «La Avancha» el cual publica el siguiente sumario: Teato.—Los dos banderas, por Estanislao.—Contra la moda, por X.—Y de cuenta, por Mariano Arenillas.—De Dios nadie se burla, por X.—Cosas del país, por Juan Esteban y Chavarría.—La felicidad, por J. A.—Por Barrabas, por Saturnino.—Medicina y pedagogía, por Fermín Irigaray.—Explicación de grabados.—Beneficencia de Pamplona en el siglo XVI, por Miguel Ollacarizqueta.—Defunción de la socia doña Paula Loyola, viuda de Virllaba.

Grabados.—Casulla del siglo XIV de la iglesia de Santa Maria, en Viana.—Capilla y casa del capellan en el cementerio de Pamplona.—Calle de Gaztambide en Tudela.

VEASE EN CUARTA PLANA Información telefónica del domingo

Nuestra información

MADRID 25.—Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las 5'30 de la tarde hasta las 2.30 madrugada.

Consejo de ministros.—El gobierno y la guerra.— Los conservadores.—La campaña en el Rif.

EN PALACIO

El señor Moret y su cartera.— Complimentando.

El presidente del Consejo de ministros ha ido hoy á Palacio con la cartera repleta de papeles.

Al ver que á los periodistas les llamó la atención la cartera dijo el señor Moret: —Van muchos papeles ¿verdad?

Pues llevo telegramas de Melilla, noticias del resultado de las elecciones en España, del resultado de las manifestaciones en Madrid y Bilbao.

Y al bajar de Palacio nos dijo que no había puesto á la firma del Rey ningún decreto.

También nos dijo que hoy habría Consejo de ministros.

—El ministro d Gracia y Justicia señor Martínez del Campo ha despachado hoy con el Rey.

—Los señores Rodriguez Sampedro, Marqués del Vadillo, Cobán, Vintegra, Celleruelo, Peñalver y otros personajes han cumplimentado á S. M.

Lo que dice el señor Alba

No hay dificultades.—Las elecciones.—Las tabernas y los cafés.—No hay tal dimisión.—El ministro de Estado.

El subsecretario del ministerio de la Gobernación señor Alba ha conversado esta mañana extensamente con los periodistas.

Dijo el señor Alba que cuanto se habla respecto á dificultades para los nombramientos de gobernadores civiles, carece de fundamento.

—Cada cual—dijo—hace música como le conviene.

Respecto al resultado total de las elecciones, ignórase lo que hay, porque aún no se han recibido los datos oficiales.

Como ha circulado insistentemente el rumor de que este Gobierno se proponía abrir la mano respecto al cierre de tabernas y cafés, hemos interrogado al señor Alba sobre el particular y nos ha dicho que es completamente inexacto que se hayan dado órdenes de transigencia acerca de este punto.

Lo que hay es, dijo el señor Alba que si siguen faltando á la Ley algunos taberneros y dueños de cafés, pero serán castigados.

Recordó el señor Alba que cuando fué gobernador civil de Madrid hacía cumplir con rigor la Ley.

—Ahora el gobierno no está dispuesto á cambiar de conducta sobre este punto.

Ha negado también el señor Alba que haya presentado su dimisión el jefe superior de la Policía señor Mendez Alanís.

El gobierno está muy satisfecho de su conducta.

Hoy asistirá el señor Perez Caballero al Consejo que celebrarán los ministros, y mañana jurará su cargo.

Esto es cuanto nos ha dicho el señor Alba.

Consejo de ministros

Las manifestaciones del domingo.— Los sucesos de Italia.— Los nuevos gobernadores.

Los ministros se han reunido en Consejo á las dos de esta tarde, habiendo terminado la reunión á las nueve y media de la noche.

A la salida se facilitó una nota oficiosa á los periodistas en la cual se dice que el Consejo examinó detenidamente las partes de las jefaturas de policía y gobernadores civiles, dando cuenta de las diversas manifestaciones radicales celebradas el domingo en distintas capitales de España.

Los textos oficiales convienen que en todos estos actos reinó el más completo orden, especialmente en Bilbao en donde se temía que los elementos más avanzados promoviesen algún disturbio.

Al Consejo asistió el señor Perez Caballero, siendo este su primer acto de gobierno como ministro de Estado.

El señor Perez Caballero refirió á sus compañeros de gabinete los desórdenes ocurridos en Roma contra la embajada de España, sucesos que naturalmente preocupó el ministro que se hallaba entonces desempeñando aquel alto puesto diplomático.

La mayor parte del tiempo empleado por los ministros en la reunión de hoy se ha convertido en lo relativo á la designación de nuevos gobernadores.

El señor Moret insistió en la necesidad de dejar pronto ultimado este asunto, por ser la gestión de los gobernadores factor primordial para el desarrollo de la política del gobierno.

La nota oficiosa dice que teniendo en cuenta que se había aprobado ya la primera parte del proyecto de administración local que se refiere al aumento de sueldo de los gobernadores, y tomando en consideración que la segunda parte que se refiere al nuevo régimen económico de los gobiernos de provincia se halla ya en discusión, se acordó dar ya como aprobada esta segunda parte, y con arreglo á este criterio proceder á la designación de dichos funcionarios lo antes posible.

En su consecuencia, mañana se someterá á la régia firma la primera lista de gobernadores civiles, que comprenderá unos 17 ó 18 nombramientos.

En los sucesivos días se realizarán nuevos nombramientos hasta completar la totalidad.

Los ministros han reservado los nombres de los futuros gobernadores, pues desean antes consultar con algunos de los interesados, y por otra parte predomina el criterio de no dar nombres á la publicidad hasta que estén firmados los respectivos decretos.

Altos cargos

También se ha ocupado el Consejo de la provisión de algunos altos cargos.

Para la presidencia del Consejo de Estado ha sido designado el señor Grotzard; para la comisaría regía del Canal de Isabel II al señor García Prieto y para la comisaría de Pósitos al señor Zorita.

Proyecto frustrado

El nuevo ministro de Hacienda ha dicho

que no reproducirá el proyecto de ley del señor Besada relativo al tributo de 500 pesetas á los excedentes de cuyo y redimidos de los seis últimos reemplazos.

El señor Alvarado funda su determinación en la circunstancia de hallarse el Tesoro en situación desahogada y no necesitar de dicho tributo para salir, por ahora de todos sus compromisos.

El ministro dedica todo el tiempo posible al detenido estudio del presupuesto y medios de arbitrar recursos en caso necesario.

Exámenes extraordinarios

Una comisión de estudiantes ha visitado al ministro de Instrucción pública señor Barroso, con objeto de pedirle conceda exámenes extraordinarios para los alumnos á quienes solo falte una ó dos asignaturas para terminar la carrera.

De Barcelona

Consejo de ministros.—Reparto de socorros.

Se ha celebrado un Consejo de guerra contra el paisano Felipe Uceda, acusado de rebelión.

El fiscal retiró la acusación por falta de pruebas.

El capitán general señor Santiago, ha procedido hoy al reparto de 6.44b pesetas á familias de muertos y heridos de tropa y agentes de autoridad á consecuencia de los sucesos de Julio.

Dicha cantidad ha sido abonada por la Junta de damas patrióticas que preside la reina Victoria.

Los médicos titulares

En Valencia se ha celebrado la sesión preparatoria inaugural del Congreso de médicos titulares.

Se acordó nombrar presidentes honorarios del Congreso á los señores don Antonio Maura, conde de Romanones, don Juan La Cierva y don Eduardo Dato.

El Sr. Maura

Y sus mayorías

Esta tarde se ha celebrado el importante acto conservador de dirigir el señor Maura su autorizadísima palabra á las mayorías parlamentarias.

Para las tres de la tarde estaba anunciada la reunión.

Bien puede decirse que no falta ni un senador, ni un diputado.

En las tribunas hay numeroso y distinguido público.

Muchos diputados y senadores han venido exclusivamente para oír al señor Maura, y varios regresarán esta misma noche á sus casas de provincias.

Había grande expectación por oír al ilustre jefe del partido conservador.

Al entrar el señor Maura en el salon de sesiones donde se celebraba la reunión estalló una formidable ovación que se prolongó largo rato.

El señor Maura ha pronunciado un discurso grandilocuente.

Es imposible dar ni un extracto siquiera de lo mucho que ha dicho el señor Maura,

Ha afirmado que en los asuntos de Ma... rruocos estaban de acuerdo hace años e... Gobierno y las oposiciones todas.

Al ocurrir los sucesos de nueve de Julio... aprovecharon la ocasión las oposiciones pa... hacer una campaña villana contra el Go... bierno.

Esta campaña fué utilizada por los ene... migos del orden social para promover los... sucesos.

La represión de aquellos sucesos fué com... pletamente legal.

La unión de los anarquistas nacionales y... extranjeros y su consorcio con exministros... del Rey, tuvo por objeto escalar el Poder.

Los lodos de esa campaña movieron las... turbinas de las oposiciones para escalar el... Poder.

Acudió—dijo el señor Maura—al Parla... mento buscando recursos que me negaro.

Si me los hubieran prestado hubiéramos... proseguido nuestra labor política.

Quien lo dude padece vacación intelec... tual.

Declara el señor Maura que hará hostili... dad cruenta a los liberales.

Quien pida un favor a los liberales dejará... de ser conservador.

Por amor a la Patria y al Rey concederemo... cuantos recursos necesite el Gobierno.

Declara rotas las inteligencias locales con... los liberales.

Los conservadores y sus afines por propa... ganda en mítines y en manifestaciones... fomentarán la defensa de los intereses de... las derechas sin pactar alianzas.

Propuso que se forme una junta de cuatro... personalidades, y el señor Maura como pre... sidente.

Esta junta tendrá el encargo de ejecutar... todos los acuerdos.

El discurso grandioso y enérgico del se... ñor Maura fué interrumpido frecuentemente... por delirantes ovaciones, como no se re... cuerden iguales.

DE MELILLA

Heridos.—El tiempo.—Balas explosivas.

Un despacho oficial que se ha recibido de... Cartagena da cuenta de que en aquel hospita... l hay un oficial herido y 15 soldados heri... dos también.

Melilla.—El tiempo sigue mejorando no... tablemente.

Reina viento Nordeste flojo.

La marejada tiene el mismo cariz de le... vante.

—En el Peñon de Velez de la Gomera se... ha podido comprobar que los rifeños han... disparado frecuentemente con balas explosi... vas.

Ayer, un proyectil no explosivo penetró... en una farmacia pero no ocasionó ningún... daño.

Nuestras granadas disparadas certera... mente han causado grandes bajas al ene... migo.

El Gobierno y la guerra

El periódico «A B C» después de decir... que ha tratado de conocer el plan del nuevo... ministro de la Guerra sobre la campaña de... Melilla agrega que ha podido saber por... referencias autorizadas que los actuales go... bernantes atenderán, con preferencia a to... do, a todas las necesidades de la campaña... sin omitir sacrificio alguno para el mayor... honor de nuestras armas y castigo de la... ofensa que recibimos.

No entra en su plan conquistar, sino lle... var a cabo una política de penetración pac... ífica respetando el acta de Algeciras y los... acuerdos de Tratados anteriores.

Basará el Gobierno su política marroquí... en el aspecto social y religioso de las kábi... las, respetando sus creencias, sus usos, sus... costumbres y fomentando sus relaciones... mercantiles para lo cual rebajará, a ser po... sible las tarifas de Aduanas.

Por ahora continuará la acción militar... fortificándose las posiciones que tenemos... ocupadas, Zeluán, Taurima y vertiente Sur... del Gurugú, que considera muy importan... tes.

Quando se haya terminado esa acción ha... brá que pensar en la formación de un Ejér... cito de ocupación que fluctuará entre 16 y... 20.000 hombres.

Tranquilidad.—El correo.—Trenes y convoyes.—La Embajada.

Melilla.—Continúa la tranquilidad en los... campamentos todos.

Los soldados están muy contentos.

—A Nador y a Zeluán han llegado milla... res de cartas que se repartieron inmediata... mente, con grande alegría por parte de los... soldados.

—Ha llegado a este puerto el «Alfonso... XII» con la Embajada que envía Muley... Hafid para que obliguen a la jarka a depo... ner su actitud levantisca.

La Embajada se hospeda en el piso prin... cipal de la casa que ocupó el Casino Milita... r.

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial comparada

Día 23 Día 25

Deuda perpetua 4 por 100 int.	84'25	84'45
Idem id. fin de mes	84'5	84'55
Deuda fin próximo	84'82	00'00
Amortizable 5 por 100.	100'60	100'90
Amortizable nuevo	92'26	99'30
Acciones del Banco de España	453'00	454'00
Id. de la C. A. de Tabacos	385'00	385'00
Azucareras preferentes.	89'00	89'00
Id. obligaciones.	89'00	00'00
Id. ordinarias.	27'00	00'00
Cambios sobre Paris (tanto por ciento)		
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina)	9'25	9'10
Paris, Exterior español.	27'53	27'52
Buenos-Aires.—Oro, 227,25.	95'27	95'25

EN EL CORRO

Después de la hora oficial para las operacio... nes de Bolsa, se han hecho varias en el Corro... cotizándose el Interior a 84'55; el id. Fin pró... ximo a 84'87; los francos a 9'10; las libras a... 27'51; el amortizable a 100'90.

Extranjero

En el Vaticano

Roma.—Ayer se celebró en el Vaticano

una fiesta brillante en honor del Cardenal... Secretario de Estado de Su Santidad.

Dicha fiesta tuvo dos motivos que rara... vez ó nunca habrán concurrido en un perso... naje, pues era ayer la fiesta onomástica del... Cardenal Merry del Val y el sexto aniversa... rio de su nombramiento para Secretario de... Estado.

El Papa dió a este purpura o pruebas de... la gran estimación que le profesa, felicitán... dolo, regalándole un artístico caliz de oro... adornado con brillantes y rubíes, y acompa... ñando a tan rico presente un expresivo autó... grafo.

El Cardenal Merry del Val recibió multitu... tud de felicitaciones, entre las cuales mere... cen citarse las de los embajadores de Espa... ña y Austria en el Vaticano y los Cardena... les y Prelados, que le felicitaron personal... mente, como también comisiones de los funcio... narios y de los cuerpos armados que pre... stan servicio en el palacio pontificio.

Las músicas de la Guardia Suiza y los... Gendarmes pontificios dieron conciertos... uno por la tarde y otro por la noche, en ho... nor del Cardenal Secretario.

Por la noche hubo también iluminaciones... en el Vaticano.

El Cardenal Merry del Val recibió tambié... n muchos telegramas de felicitación de... diferentes puntos del extranjero.

El Czar en Italia

Roma.—El emperador de Rusia y el Rey... de Italia han celebrado una conferencia á... solas, que ha durado tres horas.

Esta duración ha dado motivo para que... en todas partes se hable de dicha entrevista... , en la cual, aunque solamente los dos so... beranos saben lo que han tratado, se da... por cierto que tendrá gran importancia... internacional.

Ayer recorrieron los dos monarcas en... automóvil extensas posesiones de las co... marcas reales de Racconigi.

Por la noche se celebró un banquete de... gala en el palacio.

Al final brindaron ambos monarcas reve... lando mútua amistad sincera y vivos deseos... de prosperidad recíprocamente para una y... otra nación.

Después se celebró un concierto musical... en honor del monarca ruso.

En ese concierto cantaron escogidas co... mposiciones la eminente tiple Armida Parsi... , el incomparable barítono Titta Rufo y los... afamados artistas Fendh y Grassi, bajo la... dirección del gran maestro Mascagni.

El czar ha concedido condecoraciones á... los personajes del séquito del rey de Italia... y al embajador de Italia en San Peters... burgo.

A su vez el rey Victor Manuel ha conde... corado á los personajes del séquito del czar... y al embajador de Rusia en Roma.

El czar no se embarcará en Spezzia sino... que marchará directamente á Rusia, em... prendiendo hoy el viaje.

De la región

Alava

Vitoria 25 (8 noche.)

Nuevos diputados

Todavía faltan algunos datos de los pue... blos, pero puedo adelantar que los presun... tos diputados por Vitoria son los señores... Guinea, Atauri, Sautu (Domingo) y Tour... man.

El triunfo ha sido de las derechas.

El tiempo

El día de ayer fué propio de invierno... El de hoy ha sido soleado y alegre.

El señor Otoral

Hoy ha dejado de asistir á la Alcaldía el... señor Otoral.

Ha dejado el baston al primer teniente de... Alcalde señor Mongelos.

La compañía infantil

La compañía infantil de ópera italiana... que actuaba en el teatro Principal ha ter... minado sus compromisos.

Aquí ha gustado mucho.

En Parisiana está conquistando muchos aplausos el ventrílocuo Juliano.

Vizcaya

La Bolsa

Meneras 117.
Resineras 90.
Calas 136.
Crédito Unión Minera 630.

Después de la manifestación

El tema de todas las conversaciones es... el fracaso de la manifestación de ayer.

Por esto resultaba exagerado el lujo de... precauciones que se adoptaron.

La guardia rural hizo servicio y por eso... el Alcalde ha sido censurado por los radica... les.

En los conventos había guardia militar... , compuesta de 40 hombres y un oficial.

Por último, ha sido censurado un artículo... de «El Liberal» de hoy, idéntico al publica... do días pasados por «Heraldo de Madrid»... , que decía en concreto que los republicanos... y liberales deben matar á los reaccionarios... y conservadores.

Otra manifestación

Parece ser que entre los elementos de... orden se agita la idea de celebrar una ma... nifestación como homenaje de simpatía al... gobierno saliente.

Los conservadores

Los conservadores de esta han girado... varias circulares con el fin de reorganizar... el partido y darle gran impulso.

Guipúzcoa

San Sebastián 25 (9 noche.)

Notas electorales

Entre los elementos de la derecha reina... íntima satisfacción con motivo del triunfo... conseguido en las elecciones verificadas... ayer en Vergara.

Por el contrario los radicales se muest... ran muy contrariados.

¿Quién será alcalde?

El alcalde ha recibido orden del Gobierno... para continuar en su cargo pero se ha ne... gado en absoluto.

Para sustituirle en la alcaldía se indica... al señor Vega Seoane, pero á este nombra... miento se oponen los liberales.

Soldados franceses

En un trasatlántico que parará mañana... en Pasajes llegarán 300 soldados franceses... que van á la Argelia.

Una gira

Se ha señalado el domingo próximo para... que tenga lugar la anunciada excursión á... Burdeos.

Casa de Misericordia

Se asegura que para fin de mes se inau... gurará la nueva Casa de Misericordia que... se está construyendo en el barrio de Lo... yola.

Una desgracia

Encontrándose trabajando el obrero Mar... tin Acosti sobre una escalera, ha tenido la... desgracia de caer á la calle sufriendo una... herida de alguna consideración en el pari... etal derecho.

El tiempo

El tiempo ha sido muy desapacible y en... el mar había temporal.

Por esta causa los vapores pesqueros re... gresaron de arribada forzada á este puerto... y al de Pasajes.

El corresponsal.

Madrugada

Madrid 26 (2'50 madrugada.)

Háblase del propósito del Gobierno de... aplazar las elecciones municipales. Hoy... celebrarán Consejo.

Ha llegado de Málaga el «Cataluña» con 27 heridos y enfermos que obtuvieron por parte del pueblo un recibimiento cariñosísimo.

La caída de las hojas

El otoño de la vida



45 años.—He aquí el otoño de la vida. La... mujer que llega á esta estación se halla inquie... ta. Produce en ella un cambio de vida. Retro... cede ante este cambio de vida que va á ale... jar la maternidad y sus dulzuras. Teme este... cambio que acaso tenga influencia en el encan... to de su rostro, la delicadeza de sus formas... , el agrado que en ella siempre se ha conocido... Justificados están estos temores. ¿Acaso no... tiene amigas de más edad, que han sufrido ter... riblemente, cuya belleza ha declinado con ra... pidez, que han envejecido muchos años en... el espacio de unos cuantos meses? Y sin embarg... o, las mujeres no deben dejarse dominar por... estos temores. Las que han seguido el tratamien... to de las Píldoras Pink cruzaron sin ningún... sufrimiento el peligroso periodo de la edad crí... tica: han conservado su frescura, la pureza de... líneas, el brillo de su tez, la elasticidad de su... andar, la elegancia de sus maneras. Siguen... tan seductoras como antes. Y es que la altera... ción experimentada no ha dejado huellas. El... tratamiento de las Píldoras Pink ha mantenido... al organismo en un estado de salud tan per... fecta, de tal modo ha sostenido el buen funcio... namiento de todos los órganos, tan bien ha con... servado la abundancia, pureza y riqueza de la... sangre que la mujer no se ha debilitado y que... apenas la ha producido alteración este gran... cambio.

Las Píldoras Pink, el gran regenerador de la... sangre, tónico del sistema nervioso, habrán... asistido, por consiguiente, á la mujer en todas... sus estaciones. Luego de favorecer su forma... ción, su desarrollo de jóven, han sostenido... sus fuerzas de mujer han regularizado sus épocas... y mantenido su salud. Con justa razón se... ha dado á las Píldoras Pink el nombre de «ami... gas de las mujeres». En efecto, son sus más... íntimas amigas y acuden en su auxilio para... curar sus padecimientos más recónditos.

El tratamiento de las Píldoras Pink produce... los mejores resultados en el estado general: da... sangre, apetito y fuerzas; favorece las diges... tiones, fortalece los músculos, tonifica los ner... vios.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en... todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja... y 21 pesetas las seis cajas.

Venta de fincas

EN BERIAIN

Se desea vender ciento ochenta y cinco... fincas rústicas y su monte encinar, que en... junto hacen unas mil quinientas robadas, y... once casas con habitación suficiente para... doce renteros. Se admitirá proposición capitalizando... la renta que produce al cinco por ciento.

Para detalles dirigirse al Procurador don... Pedro Izquierdo, Constitución 35, 2.º 4-3 (a)

Para cuidar carnarios

se ofrece una mujer, en la calle Mayor número... 67 piso 4.º informarán. 4-3

Bajera

Se arrienda una en buenas condiciones en... la calle de San Gregorio núm. 58. Darán razón... Estafeta 4, piso 2.º. 3-3 p

Perdida su FELICIDAD

POR NO PODER ALCANZAR LOS

POLVOS ANTISÉPTICOS CALBER

Este niño no cesa de llorar. Con los... **POLVOS antisépticos CALBER** se ha... curado todos los sufrimientos de granos... escocidos, ardores de la piel, pica... duras y sarpullidos. Para las señoras... son el mejor tratamiento para conseguir... un cutis fino. Supera á todos los demás... porque siendo más puro refresca y em... bellece el cutis en grado extraordinario. Su... envase especial registrado, no da lugar... á infección como sucede cuando se usa la... borbola de cine. Higiénico por excelencia;... recomendado con éxito por la ciencia médica.

Agente único para España D. FRANCISCO LOYARTE, San Sebastián.—De venta en Pamplona... Farmacia y Droguería de don Valentín Marquina y en las casas similares de más renombre. 50-18

CREDITO NAVARRO

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864

Capital, 6.000.000 Ptas.

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES... DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGUESA

Compra y venta de Valores.—PRÉSTAMOS Y CUENTAS DE CRÉDITO, con garantía de Fondos... Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS de letras sobre plaza, de... pagadas con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de mon... edas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giro... s y negociaciones de letras.—CHEQUES sobre España y otras naciones.—Admisión de valores es... pañoles y extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central á nuestras Su... cursales y vice-versa.—Cuentas corrientes y depósitos en efectivos á la vista con interés de 2... por 100 anual.—Imposiciones á plazo de un año y 3 1/2 por 100 anual.

Cofres de alquiler

“LA ACTIVIDAD,”

Sociedad anónima de Seguros, Domiciliada en Pamplona

FUNDADA EL AÑO DE 1899

Autorizada por R. O. del Ministerio de Fomento, fecha 8 de Julio de 1909

HECHO EL DEPÓSITO PREVIO QUE DISPONE LA LEY.

Seguros de Vida, Mixtos, á Plazo fijo, de Rentas Vitalicias... inmediatas, Dotales é Infantiles.

Edificios propiedad: en Barcelona, Pamplona, Zaragoza, Alcañiz y solar para construcción en San Sebastián.

OFICINAS GENERALES: en el edificio propiedad de la Sociedad en Pam... plona, calle de José Alonso, núm. 4.

Subasta pública

El día 27 del actual á las once horas dará... principio en los Almacenes de la Delegación... pecial de Hacienda en esta capital, la venta... en pública subasta de los géneros procedentes... de aprehensión que á continuación se expres... san, divididos en quince lotes y afectos al... expediente núm. 122'909:

Ptas. Cts.	
Lote 1.º Un abrigo de piel forrado de seda para señora, tasado en	125 »
Id. 2.º Un id. id. id. en	125 »
Id. 3.º Un id. id. id. en	120 »
Id. 4.º Un id. id. id. en	75 »
Id. 5.º Un id. id. id. en	75 »
Id. 6.º Un id. de paño para señora valorado en	30 »
Id. 7.º Un id. id. id. en	50 »
Id. 8.º Un id. id. id. en	40 »
Id. 9.º Un id. id. id. en	35 »
Id. 10. Un id. id. id. en	70 »
Id. 11. Un id. id. id. en	40 »
Id. 12. Un id. id. id. en	25 »
Id. 13. Un id. id. id. en	25 »
Id. 14. Un id. id. id. en	25 »
Id. 15. Dos faldas para señora valoradas en	20 »

Dichos géneros estarán de manifiesto al público hoy 26 de diez á doce de la mañana. 1-1

Las máquinas Gritzner

GRITZNER.

Superan en adelantos á todos los sistemas y se preparan á coser y bordar con rapidez extraordinaria sin quitar la pieza de dientes. Todo el que necesite máquinas de coser, bordar y hacer medias, no compre sin visitar antes esta casa, pues en ella encontrarán los modelos más perfeccionados y de más adelantos hasta el día. Precios y condiciones ventajosas. Piezas sueltas, agujas, aceite, &c., para todos los sistemas. Reparaciones de máquinas de coser y hacer medias. Se necesitan agentes para la provincia. Dirigirse á R. Laforgue, Mayor, 53, Pamplona. 10-7

Hacen falta

costurera de sastré y aprendices adelantados en la calle Eslava número 6 piso 1.º 3-3

Venta de yegua

Se desea vender una de cria, de seis años, preñada y cruzada con asnal. Para informes dirigirse á Sebastian Etorz, en Garinoain. 3-3

Mil arrobas de paja

Se venden mil arrobas de paja de excelente calidad y de la última cosecha. Informar á don Celestino N., ventero de Etorz (viallo). 4-4

Riquísimos aceites

Puros de Oliva

Fabricados directamente por esta casa. Aceite especial para lámparas. Para precios y demás dirigirse á don Agapito Peraltá, Paseo de Sarasate, 24. 15-10 (a)

Navarro.—Marmolista

calle Mayor, 110, Pamplona. Especialidad en trabajos para Cementerios; Lápidas cristales. No comprar sin visitar esta casa.—Ignacio Navarro. 16-14

Todo el mundo

LO DICE Y ES VERDAD

Para comprar calzado sólido, elegante y económico, el bazar de las tres BBB, Mayor, 2 y 4, frente á San Cerni.

Esta casa desde hoy en obsequio á su numerosa clientela hace una gran economía en el precio. 12-7

Estufas y cocinillas

Cocinas económicas

Los mejores sistemas, las más baratas, tante en caloríferos como en cocinas económicas, tuberías, accesorios, gran surtido en cocinas económicas de los últimos modelos, pídase diseños y precios, no comprar sin antes visitar el almacén de hierros de F. ARIZTI YABEN Paseo de Sarasate, 26. 15-7 (a)

Información telefónica DEL DOMINGO Varias noticias

La «Gaceta» publica el decreto suspendiendo las elecciones de vocales electivos de la Junta consultiva de Seguros. Con motivo de cumpleaños de la Reina, los edificios públicos están engalanados. Los ministros cumplimentaron a la Reina Victoria. El álbum puesto en la Mayordomía se ha llenado de firmas. El señor Alba ha dicho que la manifestación de Bilbao se ha celebrado a las once de la mañana, sin que haya ocurrido novedad. El señor Moret ha estado en Gobernación trabajando hasta las once de la mañana. A esa hora salió en automóvil para Torrelodones, en donde se proponía almorzar y permanecer hasta las seis de la tarde. Los periódicos republicanos habían anunciado que el señor Lerroux llegaría hoy en el sudexpreso para presidir la manifestación. A la hora de llegada del expreso este medio día estuvimos en la estación. Allí había muchos periodistas y republicanos, fotografías y curiosos, pero el señor Lerroux no vino. Los empleados del tren aseguraron que en ninguna estación del trayecto había subido al tren ni descendido de él el señor Lerroux. Las elecciones se verifican sin novedad, con absoluta tranquilidad. Han votado un ochenta por ciento de los electores. En el distrito del Hospicio donde había lucha reñidísima, llevan mayoría los candidatos monárquicos. El señor Montero Ríos ha llegado hoy a Madrid en el expreso de Galicia. Asegúrase que la reforma proyectada por el general Cencas con respecto al alto personal del ministerio de Marina encuentra grandes dificultades, basadas en que dicho centro debe ser técnico y no político. El señor Maura lleva recibidas ya más de 3.000 cartas y telegramas, muchas de ellas firmadas por prestigiosos jefes y oficiales del Ejército, en las que se le felicita por la brillante campaña que ha realizado en favor de España. El señor Paraiso ha visitado esta noche al Sr. Moret conferenciando extensamente con él. También ha tenido una entrevista con el señor Moret el duque de Tovar. El señor Moret ha vuelto a ofrecer al se-

ñor Añón el gobierno civil de Canarias, anunciándole que aumentará las preeminencias de aquel cargo. El señor Añón ha exigido que antes se concedan esas preeminencias. Insistese en que ya son hechos los nombramientos del señor Riu para la Subsecretaría de Hacienda; el señor Vaamonde para el Gobierno de Valencia; el señor Sanchez Ortiz para el Gobierno de Oviedo, y el señor Requejo para el de Vizcaya. Es inexacto que el general Lopez Dominguez haya escrito al señor Moret rompiendo con él las relaciones políticas. Quien le ha escrito es el señor Dávila. Don Bernabé ha escrito al señor Moret diciendo que no acepta la vacante que ha dejado el señor Aguilera en el Consejo de Estado. Juzgase que el señor Dávila, al rechazar ese puesto sin previa consulta, ha molestado al señor Lopez Dominguez. A las cuatro de la tarde se ha celebrado hoy la anunciada manifestación, que partió de la Plaza de Cánovas, en el Prado. Al frente iban los republicanos y socialistas del Parlamento y del Ayuntamiento. Al llegar a la Plaza de Castelar, el señor Soriano dirigió la palabra a los manifestantes diciéndoles que ya estaba cumplido el objeto de

la manifestación y les recomendó que se disolvieran pacíficamente. Los manifestantes se disolvieron pacíficamente. En la plaza de Colon los manifestantes vieron al gobernador civil y le aplaudieron. Todos los cálculos, echando de largo, convienen en que entre manifestantes y curiosos habría de 18 a 20.000 personas. Es decir, que aun siendo esa la cifra la manifestación ha sido muy inferior a la de Sol y Ortega. La Policía, por virtud de oficio del señor gobernador civil de Barcelona, ha practicado un reconocimiento en una casa vieja de la calle de Quíñones, y ha detenido a los hermanos María y José Sanchez, supuestos fabricantes de moneda falsa. Después registraron la casa número 42 de la calle del Peñón, donde encontraron un motor, un crisol, trozos de plata y de cobre y un troquel. También ha sido detenida Amalia Martinez. Estas detenciones prometen dar juego. Barcelona.—En el cuarto de banderas del regimiento de Alcántara se ha celebrado consejo de guerra contra Juan Sabaté, acusado de haber asaltado una casa de armas. El fiscal ha pedido la pena de reclusión perpetua.

El Zar en Raconigi Roma.—Ayer a las dos de la tarde llegó a la estación de Raconigi el Zar. Le recibió el Rey de Italia. Ambos monarcas se abrazaron y besaron. No se permitió la entrada en el andén a nadie, ni a los periodistas. En todo el trayecto grandes precauciones. En algunos centros socialistas y anarquistas han ondeado colgaduras negras como protesta contra la visita del Czar. MENCHETA. Varias noticias Madrid 25 (1:50 madrugada.) En la elección verificada en Cervera de Pisuerga ha sido proclamado diputado a Cortes el conservador señor García Ríos. El General señor Muñoz Cobos ha sido nombrado para sustituir al general Orozco en el mando de la división de Melilla. El ministro de la Guerra, general Luque, ha desmentido el rumor de que sea enviada una comisión inspectora sobre la campaña de Melilla. Según telegrama oficial, en Melilla no hay novedad, habiéndose restablecido los convoyes de Nador y Zeluan. MENCHETA.

LA ROPA QUE VISTE A LA HUMANIDAD HA SIDO COSIDA CON MAQUINA SINGER LA SUPREMACIA DE LA MAQUINA SINGER ha sido sostenida y aumentada durante cuarenta años y en la actualidad pasan de DOS MILLONES DE MAQUINAS SINGER las que se fabrican y venden anualmente. LA ÚLTIMA CREACION EN MAQUINAS PARA COSER, ES LA SINGER "66" REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONSTANTES ESFUERZOS EMPLEADOS DURANTE CINCUENTA AÑOS PARA MEJORAR LAS MAQUINAS PARA COSER, REUNIENDO CUANTAS MEJORAS Y PERFECCIONES PUEDEN SER DE UTILIDAD PRACTICA. Establecimientos SINGER en todas las ciudades del mundo. BOULEVARD DE SARASATE, 23. Pamplona.—Gastambide, 9, Tudela.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES preparados por el Sr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1866. LATOS ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU. Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima; el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja. Muchas veces son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y persistentes, que el menor resfriado se reproducen de una manera insuperable. Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche. Los molestos resaca de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el BAPÉ NASALINA que prepara el mismo Dr. ANDREU (véase el prospecto). PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA Y FUERTE, y no padecer dolores de DIENTES, usen el ELIXIR y los POLVOS de MENTHOLINA DENTÍFICA que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, cambia el color de los dientes, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscurecimiento de los dientes. Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias.

LA UNIÓN Y EL FENIX ESPAÑOL COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS CAPITAL SOCIAL 12.000.000 de pesetas efectivas. GENCIAS EN TODAS LAS PROVINCIAS DE ESPAÑA FRANCIA Y PORTUGAL años de existencia Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios Subdirector en Navarra: VICENTE SANDESBAN, Plaza de la Constitución núm. 49, Pamplona. (Este anuncio ha sido autorizado por la Comisaría General de Seguros.)

Servicios de la Compañía Transatlántica Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cadiz Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados ó sean 9 de Enero, 6 de Marzo 3 de Abril, 1.º y 29 de Mayo, 26 de Junio, 24 de Julio, 21 de Agosto 18 Septiembre, 16 Octubre, 13 Noviembre y 11 de Diciembre, directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sean 2 de Enero, 23 de Febrero, 23 de Marzo, 20 de Abril, 18 de Mayo, 15 Junio, 13 Julio, 10 Agosto, 7 Septiembre, 5 Octubre, 2 y 30 Noviembre y 28 Diciembre, haciendo las mismas escalas que la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cadiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de África de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia. Línea de Cuba Méjico.—Servicio mensual a Habana y Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en la Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia. Rebaja en pasajes de ida y vuelta. Precios convencionales para camarotes de lujo. Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Génova el 21 de Napolé el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cadiz Barcelona y Génova. Línea de Venezuela Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 18, de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico, Habana, Puerto Limón, Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina con el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasajes y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo, Carúpano Coro, Cumaná y Trinidad con trasbordo en Curacao. Línea de Buenos-Aires.—Servicio mensual saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo, y Buenos-Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos-Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova, combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España. Línea de Canarias.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, y de Cádiz el 22 directamente para Tanger, Casa-Blanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, y Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1.º haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona. Línea de Fernando-Póo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo con escalas en las Palmas y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea. Regresando de Fernando Póo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que a la ida, para Cádiz y Barcelona. Línea de Tanger.—Salida de Cádiz: lunes, miércoles y viernes, para Tanger, con extensión a los puertos de Algeciras y Gibraltar. Salidas de Tanger.—Martes, jueves y sábados para Cádiz. AVISOS IMPORTANTES. Rebaja en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas, de 14 de Abril de 1904, publicado en la «Gaceta» del 22 del mismo mes. Para precios condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego, Constitución núm. 12 Pamplona.

OSRAM La mejor lámpara incandescente de filamento metálico LA SUPERIORIDAD reconocida a la lámpara Osram sobre todas sus similares es por 1.º La economía en el consumo (1 vatio por bujía, garantizado). 2.º La robustez de su filamento, no igualada por ninguna otra. 3.º La blancura y brillantez de su luz, la cual no decrece un 4 por 100 después de 1.000 horas de funcionamiento. 4.º La larga duración (1.000 horas, única lámpara que luce tanto tiempo.) Lámpara OSRAM De venta en todas las Centrales y buenos establecimientos de Electricidad. De 16 a 1.000 bujías. La lámpara OSRAM, intensiva, de 100 a 1000 bujías, sustituye con mucha ventaja a los arcos voltaicos. CONCESSIONARIO CON DEPOSITO PARA TODA ESPAÑA Leon Ornstein.-Madrid Mariana Pineda, número 5. Almacén de maquinaria y material para instalaciones eléctricas. La casa más importante en España en el ramo de electricidad. 60-13

Compositor y profesor DE ACORDEÓN Se dan lecciones de acordeón en sencillos y dobles, de dos teclados y ocho bajos a precios económicos. Se hacen toda clase de composuras en acordeones, arístones y música armónica; se compran acordeones viejos. Calle de Zapatería núm. 60 segundo piso Pamplona.

Agencia de Publicidad JOSE STORR Hijo y sucesor de Ricardo Storr; Propietario. EMILJO COLOMINA La más antigua de Madrid. Precios sin competencia para Anuncios, Reclamos, Noticias, Esquelas, Aniversarios. Oficinas: Desengaño, 9 al 13; Pídanse tarifas, que se envían gratis.

Institución St. Pierre 11—Rue Triac, Bordeaux Es uno de los más antiguos y acreditados centros de enseñanza para el estudio del idioma francés, carrera comercial y preparación a las escuelas de Industria y de Ingenieros químicos. Habitaciones confortables. Vida de familia. Pídanse informes al Consulado de España en Burdeos.

RELOJERIA DE MARTINEZ Calle Mayor, 38, Sangüesa (Navarra) Relojes de todas clases.—Objetos de arte para regalos.—Joyas, lentes y gafas.—Computuras garantizadas.—La casa más barata, la que más vende.—Pedir tarifa de precios. Depósito de la plata Meneses.

Boletín Religioso SANTORAL Día 26 Martes.—San Evaristo, Papa.—Gobernó San Evaristo la Iglesia en tiempo del Emperador Trajano, y expidió varios decretos en pública utilidad de ello. Entre estos es muy notable el que dio acerca de los matrimonios, ordenando que se celebrasen en público y los contrayentes recibirían las bendiciones de la Iglesia. No podía estar Evaristo a cubierto de las persecuciones, siendo tan grande su celo y tan celebrada la santidad de su vida. Crecía el número de los cristianos, y los infieles atribuían ese incremento a la influencia del santo Pontífice. Irritados contra él, le prendieron y ultrajaron y después de haberle escarnecido, le cortaron la cabeza el 26 de Octubre del año 117. CULTOS Oficio de San Nunito y Alodia con rito doble y color encarnado. En la Catedral.—A las 9 horas menores y misa. A las 3 y media vísperas, completas, rosa rí, matines y laudes. A las 7 rosario de los esclavos.

ESTAFETA LOCAL REGISTRO CIVIL En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: Nacimientos. Varones. 2. Hembras. 2. Defunciones. Teresa Iribal, de 78 años, de Uzoa. Curia 13.4.; Bernardo María, de 76 años, de Alfaro, Hospital civil; Ramona Ibarrola, de 66 años, de Muruarte de Reta, San Gregorio 14.4. Matrimonios. Casimiro Arizmendi, de Pamplona, con Juliana Gurbindo, de Maquirriain; Paulino Saenz, con Ramunda Gurbindo, de Pamplona; Dionisio Ibañez, de Cinacarga, con Micaela Ripalda, de Gascue. VIAJEROS Ayer llegaron a las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes: Don Francisco Fernandez y don Luis Mendoza.

VALORES DE NAVARRA PRECIOS COTIZACION DE AYER Ante Ultimo

Deuda provincial al 4 por ciento	116,90
Deuda municipal al 4 por ciento	100,10
Crédito Navarro	858
La Papelera Española	
Fábrica del Bidasoa (Vera)	
La Vinícola (Campanas)	
Teléfono Mecánico Pamplonesa	
Palenque de Betelu	
Ángela de Arteta	
Café Truñá	
La Agrícola, 1.ª serie liberadas	45,50
Id. 2.ª serie 1.ª por 100 desmolt.	
Electra Pamplonesa	
La Vasca Navarra	
Idem completamente liberadas	
Electra Bidasoa	
La Actividad, acciones de 100 pts.	
Id. de 250 pts. con 16 por 100 desm.	
Electra Irati	
La Vasconia	190
Burlada y Helesocain	103,50
Electra del Keles	
Electra Industrial Española	
Idem Obligaciones de 5 por 100 de 500 pesetas	
La Industrial Sangüesina	
Noria-Bombas de Lodosa	
Arguinas	
Cementos Portland (Olazagutia)	
Fábrica de Abonos Químicos	102

LA PIEL.—LA SANGRE Antes de la curación Después de 15 días de tratamiento Hemos señalado a los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del Sr. RICHELET, Aquí la lista de estas enfermedades que han sido curadas, después de algunos días por este tratamiento maravilloso. Eczemas, herpes, impetigos, acnes, sarpullidos, prurigos, rojees, sarpullidos tardíos, sepsis de la barba, eozemones, llagas, varicosas, eozemas varicosas de las piernas, enfermedades sifilíticas. Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal, como sobre la sangre, que después de algunos días se encuentra trasformada y purificada. Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída después de la curación. El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de tres años hasta 16). Acaba el Sr. RICHELET, de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España. Un folleto en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios, a todas las personas que lo pidan. Para obtener también gratuitamente ese folleto basta dirigirse al señor L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedán (Francia) Depósito General.—D. Francisco Loyarte, Droguería, calle Loyola, 9 (esquina), San Sebastián. Puntos de venta.—Droguerías de D. Valentín Marquina y Sucesor de Jesús C. Castillo.—PAMPLONA.

